
孙宏斌微博回应外界质疑

孙宏斌日前发微博表示，朋友们不用过度担心融创。一是

我们因现金流失败过，知道现金流的重要性，重视现金流，把公

司安全放在首位；二是我们知进退，在放弃上没有人比我们更决

绝；三是我们有战略更有执行，我和团队一直在一线，听得见炮

声，敢拚刺刀。

B站董事长回应影视剧下架

近日，B 站董事长陈睿接受澎湃新闻记者采访时表示：“国

家目前对互联网上的影视内容提出了一些规范性要求，我觉得

B 站的发展已经到了一定的阶段，需要对内容进行一些清查。

至少还要一两个月，通过审查的内容会陆续上线，没有通过的，

就永远不会恢复了。在这次清查的过程中，我们也发现一些内

容被误杀了，目前已经陆续上线。”

微盟被天马股份现金收购

微信第三方服务商——微盟，被上市公司天马股份以现金方

式，收购了 60.4223% 的股权，此次交易中微盟科技估值约20.32

亿元，收购股权部分交易作价约 11.997亿元。收购后，微盟软件

和广告业务正式纳入上市公司体系，成为上市公司天马股份控股

子公司，萌店和金融业务继续在上市公司体系外独立运营。

聚美也要做“优选”了

聚美优品在 APP 上悄然上线了“优选”项目。据了解，聚美

优选的定位是成为能够给消费者提供消费升级、提供更好品质

生活的产品，以后聚美的 WAP端口也会相继开通。聚美副总江

南表示：“陈欧说得最形象的一句话是，消费者早晨起来，第一件

事就是用毛巾。如果通过一条毛巾就能感受到生活品质的提

升，那么我们就是成功了。”

口碑投入数千万打造内容生态

阿里巴巴旗下本地生活服务平台口碑近日宣布推出关注本

地吃喝玩乐的“生活圈”，同时宣布将投入数千万用于内容生态

建设。据悉，口碑推出的生活圈依托于支付宝的生活号体系，主

要包含口碑推荐、口碑问答和口碑直播三个主要模块。目前已

有近 2000位达人入驻口碑。

亚马逊推出线上净菜业务

生鲜电商领域竞争加剧。近日，亚马逊也在加码线上生鲜

商品销售，推出了网购净菜的业务。据悉，在亚马逊总部所在的

西雅图市，用户已经能够订购净菜。在此之前，亚马逊还推出了

专门的“亚马逊生鲜”快递服务，除了每年支付 99美元成为包邮

会员之外，生鲜用户另外需要每月支付 15美元。

在医疗领域中，医智汇创新工场的关注点又特

别“专”——医疗体外诊断产品和精准医学领域。

“在孵的 40 多家企业基本上紧紧围绕医疗

体外诊断产品和医疗信息个体化诊疗这两个细

分的领域。”唐涛告诉记者，其中一半专注于产

品研发，另一半专注于商业模式的创新。

博茵生物是一家专注于医疗体外诊断产品

原材料研发、生产、销售的创业企业，他在 2015

年选择入驻医智汇创新工场。尽管相对其他创

新工场，这里在场地租金等费用上的优惠力度

并不占优势。

“我们处于产业链上游，要生存下去，必须

有下游企业作为支撑。”谈及原因，博茵生物创

始人李因来说，医智汇创新工场所在的中翰盛

泰生物科技产业园，集合了医疗体外诊断原材

料及产品的开发、生产、销售、冷链物流等各个

环节，产业链十分完整。创业团队入孵后，可以

很快在产业链中发挥自己的作用，这更有利于

企业“从零到一”的转变。

这样的转变对于医疗领域的创业团队而言尤

其艰难。唐涛告诉记者，业内人常开玩笑说，在

医疗领域创业有两种死法：一种是“累死”，因为

创业涉及的事务繁杂，而科学家又分身无术；一

种是“撞死”，因为如果产品不切合用户需求，会

在市场中碰壁。

为了避免这两种情况，医智汇创新工场一方

面为孵化企业提供产品注册、认证等所需要的

专业服务，另一方面树立了独特的孵化理念：让

科学家在接近市场的地方做研发，让渠道在接

近科技前沿的地方建模式。

李因来创业之前的身份就是研发人员。入

驻医智汇创新工场后，他切实体会到“在接近市

场的地方做研发”的重要性。他告诉记者，博茵

生物入孵后与园区中的“龙头老大”中翰盛泰开

切口虽小 产业链很全

据央视新闻报道，近日，上海奉贤区人民法院对淘宝网诉平

台售假店铺案进行一审宣判，被告姚某的售假行为对淘宝网商

誉造成损害，判处被告向淘宝网赔偿人民币 12万元。这是国内

首例公开宣判的电商平台起诉售假网店案。

上海市奉贤区人民法院表示，被告以掺假的方式持续在淘宝

网上出售商品，其行为不仅损害了与商品相关权利人的合法权益，

并且降低了消费者对淘宝网的信赖和社会公众对淘宝网的良好评

价，对淘宝网的商誉造成了损害，故被告应当就此予以赔偿。

点评：
作为电子商务平台的运营方，阿里近几年来持续发力，加大

打假力度，但是相关法律法规不够完善，导致售假现象难以遏

制，甚至有人称之为假货始作俑者。

此次阿里的胜诉，不仅有效地震慑了不法商贩，而且为今后

打击网络售假行为立了一个标杆警示，可以在更大范围内抵制

售假行为的发生。

全国首例电商打假案宣判：
淘宝获赔12万

4
2017 年 7 月 25 日 星期二

企业汇·创新工场 QI YE HUI · CHUANG XIN GONG CHANG

新闻热线：010—58884108
E-mail：kjrblgm@163.com

■责编 李国敏

本报社址：北京市复兴路 15号 邮政编码：100038 查询电话：58884031 总编室：58884048 58884050（传真） 策划运营中心：58884126 广告许可证：018号 本报激光照排 印刷：人民日报印刷厂 每月定价：24.00元 零售：每份 1.50元

创业圈

创事记

据央视新闻报道，自今年 5月份以来，国内加油站竞相降价

促销，降价广度幅度创近年来之最。不仅民营加油站加大了促

销力度，连中石油、中石化等国字号石化企业所属的加油站也放

下身段，大规模加入到促销、降价大军中。

业内资深人士分析认为，共享单车的大规模发展对汽油消

费起到抑制作用。卓创资讯成品油高级分析师胡慧春表示：

“2017年预计共享单车对汽油的替代量达到 140万吨，占汽油消

费的 1.1%，国家大力发展新能源汽车，这些都对汽油产生了一

定的替代，所以说，未来汽油的消费量增速会不断放缓。”

点评：
随着共享单车的普及，短途出行的人们开始选择这一交通

方式。

另一方面，由于新能源汽车产业规模不断壮大，各地政策对

新能源汽车的扶持不断出台，让新能源汽车也逐渐被消费者所接

受。随着技术的不断进步，以及互联网经济、共享经济的影响，深

刻地触动了“油老虎”高傲的神经。垄断的市场有变化总是好事，

哪怕这种变化是不经意的，很细微的，但是人们所期待的。

加油站竞相降价
共享单车节省多少汽油

提到农药或化肥这些农业投入品，人们印象

往往是“气味刺鼻、有毒、高污染”。但当中科（西

安）拓达农业科技有限公司董事长、创始人李毅

打开一瓶该公司原始研发的新型物理肥料时，科

技日报记者发现，这种农药不但无色透明，也没

有“熟悉”的刺鼻味道。

接下来的一幕更让人吃惊，只见李毅拿起瓶

子喝了一大口，自豪地对记者说，“这种‘勃生肥’

学名叫种植业用低温等离子体复合制剂，被称为

可以喝的农药、可以吃的肥料，同时涵盖了作物

增产、抗性提升与病害防治功能的新型种植业投

入品，被业界誉为继农家肥、化学肥料之后的农

业第三次革命”。

凭着这一突破性技术，中科拓达的产品入

选“国家‘十二五’科技创新成就展”，斩获第二

届陕西省创新创业大赛第二名、第四届中国创

新创业大赛新能源及节能环保行业总决赛企业

组第二名……

为梦出发 一个连续创
业者的“死与生”

提起创业的初衷，李毅笑言自己是为梦想而

战，而且是个连续创业者，经历过创业失败的痛

苦，也享受过事业成功的快乐。

1998年，还在西安交通大学攻读博士的李毅

首次接触到了蕾切尔·卡森的《寂静的春天》，书

中关于化学农药滥用对环境严重污染的描写令

他触目惊心。“解决这个问题，是我科研和创业的

初心。”从那时起，他开始了农用等离子体技术的

研究。

不到 2 年，李毅就研发出了自己的第一款产

品——农用等离子体发生器。为了验证其技术

性能，李毅找到了我国著名农业科学家、原陕西

省农业科学院院长吕金殿，一起进驻毛乌素沙漠

做试验。3 个月后，经等离子体处理的多种牧草

和树木全部成活，接着项目组又相继进行多地多

种农作物的田间试验，均收到良好效果。然而由

于成本过高、操作复杂等因素，这款产品并未受

到市场认可，李毅首次创业以失败告终。

其后，李毅转战多个领域，最终在医疗领域

如鱼得水。短短几年时间，他创办的医疗企业就

发展为行业领头羊，占据了 30%的市场份额。按

照常人思维，李毅完全可以享受成功人生，但他

却始终无法割舍对农业的不舍情怀。

2009年，不忘初心的李毅再次组建团队启动

了等离子农业投入品的研发。这次，他成功攻克

一系列技术难题，研发出“勃生”系列物理肥料，

成功地将广泛存在于宇宙中的等离子体类物质，

在常温、常压环境下人工产生并搭载在生物提取

物上，生产出全新的种植业投入品，彻底解决了

过去设备成本过高、使用不便的弊端，而且更加

绿色安全。

为梦而战 用“新”攻克
舌尖上的安全难题

如今，化肥农药依赖导致的食品安全和环境

污染问题，正在被李毅研发的“勃生”系列物理肥

料解决。

“‘勃生肥’能够通过严苛的 NY1980-2010

无毒检测及 GB/T1963.1-2011 有机生产投入品

认证，这些都要归功于跨学科的技术创新。”公司

副总经理陈默告诉记者。

“该项目成功的关键在于突破了三大核心技

术，即稳定性、制剂化和配套应用技术。”李毅介

绍说，通过对发生设备、本底等关键技术的创新，

有效解决了低温等离子体难以稳定存在，在常温

常压下难以迅速还原等难题，而且通过在不同地

区和作物的配套应用技术研发，解决了从实验室

走向田间的最后牵绊。

2016 年，中科拓达成为了中科院旗下的混

合所有制涉农高科技企业，并成长为全球物理

农业投入品行业创领者和技术标准制定者。该

项目还获得国际 PCT 专利、国家发明专利等多

项知识产权和五项科技进步奖，应用面积超过

300 万亩，助力农业增收 12 亿元，为广大农村地

区精准脱贫、优质农产品走出国门提供了坚实

的科技支撑。

谈及将来的想法，李毅信心满满，“今后，我

们不仅要做好技术与产品的创新，还将通过多种

形式的产业化合作，共同打造一个由中国人制定

标准的物理农业投入品产业联盟，解决农业绿色

发展和生态环境保护、粮食安全和农民增收的矛

盾，为‘舌尖上的安全’保驾护航，为农业供给侧

结构性改革提供切实可行的技术保障”。

中科拓达：科技创新“护驾”舌尖上的安全

本报记者 刘 艳

“一个刚从北美回来的科研人员想找我聊聊，

现在正等着我，可能是创业方面遇到了什么问

题。”接受科技日报记者采访时，医智汇创新工场

总经理唐涛正在“赴约”的路上。问起创新工场

的情况，他乐呵呵又不失谦虚地说：“做得还有点

特色。”

正如其名称一样，位于杭州市余杭经济开发区

的医智汇创新工场并不是一个综合性的创业企业

孵化器，而是聚焦于相对高冷的医疗领域。尽管如

此，目前这里在孵企业数达到 40 多家，处于接近

“饱和”状态。用唐涛的话说，很多创业团队是“慕

名而来”。

本报记者 刘园园

（本报记者李艳综合报道）

专业性创新工场专业性创新工场
如何做到如何做到““小而美小而美””
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众创空间

由于入孵企业关注的领域十分集中，而园区内

的企业也几乎都与医疗体外诊断产业相关，所以医

智汇创新工场可以实现很多平台的共享。

唐涛介绍，其中一个是科研孵化共享实验平

台。这个平台依托园区内中翰盛泰的研发中心，可

以为孵化企业提供实验、临床、中试、注册、示范性

运用等覆盖整个研发生命周期的服务体系，让入孵

的创业企业实现“拎包”入驻。

“医疗研发设备的价值比较高，单台仪器设备

少则几十万，多则一二百万，一般小的创业公司在

创业之初很难进行这么大的投入。”李因来告诉记

者，通过付费模式与其他企业共享研发平台，大大

降低了团队的研发成本。

园区内不久前成立的生物制品跨境服务中

心，也给入孵企业提供了不少便利。该平台可

以为入孵企业提供报关、报检、代理贸易等一站

式服务。

唐涛告诉记者，很多医药领域的原材料都需

要频繁的进出口交流。在平台成立之前，进口、

出口需要走的流程非常繁琐，花费的时间也非

常长，但是却没有专业的物流公司帮助创业团

队做这件事。

博茵生物团队主要聚焦医疗体外诊断产品国

产原材料的开发，但是在研发过程中也常常需要用

到进口原料。“进口这些原料的时间周期非常长，至

少要花一个月，长则两三个月时间。”李因来说，生

物制品跨境服务中心成立后，报关速度快多了，至

少可以节省半个月时间。

除此之外，园区内还有医智捷供应链服务平

台，实现入驻企业集中仓储、冷链服务、供应链管理

流通等后勤保障。

“ 现 在 大 夏 天 ，杭 州 气 温 有 时 接 近 40 摄 氏

度，对蛋白的生物活性影响非常大。”李因来说，

因为博茵生物的产品主要是抗原、抗体等生物

活性物质，需要进行冷链运输，所以也已经和这

个平台签约合作。他坦承，入驻创新工场后，在

产品开发和原材料运输方面，都享受到了得天

独厚的条件。

平台共享 破解实际难题

“专业性创新工场中，孵化企业之间的产业协

同效应马上就出来了。这在其他创新工场中是很

难见到的。”唐涛说，这是因为创新工场内部关注的

领域高度重合，而孵化企业本身又可以分出上游、

下游，相互之间更容易擦出“火花”。

唐涛告诉记者，医智汇创新工场在筛选入孵企

业时就很重视产业链之间的协同效应。因为医疗

领域很多研究是跨界的，涉及药学、生物学、机械等

多个领域，如果引进的创业团队对其他企业有协同

作用，可以提高创业孵化的成功率。

创新工场内的孵化企业之间已经擦出不少“火

花”。比如，有一家专门研发、生产胎牛血清的创业

团队，包括博茵生物在内的好几家研发创业团队正

好需要胎牛血清，这样很快就形成了供货关系。

与生物科技产业园内企业的合作也很常见。

中翰盛泰在医疗体外诊断领域做了 20 年，它会将

某些研发项目外包给入孵企业。还有一家名叫德

新普的入孵企业成了中翰盛泰医疗仪器配套设备

的供应商。“这样孵化企业马上就有订单了，很快就

解决了生存问题。”唐涛说。

博茵生物也是中翰盛泰的供应商。李因来告

诉记者，团队开发出的产品使中翰盛泰的某种进口

原料实现了国产替代，每年可以帮对方节省上百万

元成本。

除此之外，中翰盛泰本身所拥有的销售渠道也

是入孵企业所看好的资源。唐涛介绍，创新工场也

非常欢迎那些研发技术比较强，又不缺资金，但强

烈需要销售渠道对产品进行消化的企业进行入驻。

这种合作形式已经展开。李因来介绍，中翰盛

泰与医院和其他生产型企业之间建立了很好的销

售渠道，而博茵生物的产品既可以用于医院的科研

需求，也可以为生产型企业提供原材料，所以在销

售渠道上与中翰盛泰进行合作，可以使自己的产品

快速抵达市场。

孵化器内 做好产业协同

砥砺奋进的五年·创新创业成果巡展
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一方面为孵化企业提供产品注册、
认证等所需要的专业服务，另一方面树
立了独特的孵化理念：让科学家在接近
市场的地方做研发，让渠道在接近科技
前沿的地方建模式。
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展了合作，因为对方是生产型企业，可以帮助他

们快速筛选出适用于产品开发的原材料。

“这对我们谋求生存的创业企业来说，是非常大

的优势。”李因来告诉记者，去年一年公司的销售额

仅为 29万，今年预计可以达到 450万，实现近 20倍

的增长。
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